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中国人的又一个狂欢之夜。?? 在苦水中泡大的亿万球迷，终

于等到了一个纵情渲泄的夜晚；在恨铁不成钢的骂声与希望

中依旧屡败屡战的中国足球终于找到了一个仰天长啸、扬眉

吐气的时刻。中国足球终于出线了，终于冲出了亚洲，终于

走向了世界!?? 这是一个从未有过的时刻，为此，中国球迷在

艰辛和沧桑中等待了44年，今日总算梦圆；这是一种从未有

过的感觉，为此，中国足球在奢望与破灭中向世界杯发起了

一次又一次的冲击，今日终成正果。?? 这个时刻叫幸福，这

种感觉叫欢乐。?? 在这个美丽的夜晚，有多少人喜极而泣，

有多少人心潮澎湃，有多少人开怀大笑，有多少人开怀痛饮

，有多少人难以入眠，有多少人感慨万千⋯⋯?? 也许无形的

上帝也被感动了，也许无边的世界也感到了中国的重要，于

是，开始一次又一次让中国不断地体验幸福和快乐。刚刚在

“713”之夜庆祝北京申奥成功的喜悦，又走进了“107”之

夜的欢乐海洋，11月，我们又将共同庆祝期待了15年的“入

世”喜讯⋯⋯?? 这一年，中国人承受了这么多的欢乐和幸福

；这一次，中国足球给国人带来了这么多的激情和喜悦。这

幸福，这喜悦，来得如此突然，如此密集，以致于让我们无

法回味和思索。?? 回想十强赛的每一个瞬间，回想中国队的

提前出线，可能有人会归功于抽签分组的运气，也有人会归

功于主教练米卢的神奇，还有人会归功于赛程安排的有利⋯

⋯?? 可以说，每一个答案都是正确的，但似乎又是不正确的



，或者说，不完全正确。?? 归根结底，我认为应该归功于中

国足球的改革雄心和开放理念，归功于多年职业联赛的兢兢

业业与厚积薄发，归功于中国足球界及广大球迷为此做出的

每一件事情，付出的每一滴汗水和心血。?? 这些年来，中国

足球在旧有体制的基础上，缓慢而坚决地迈出了自己的职业

联赛之路，渐渐而认真地倡导和孕育着中国足球的职业道德

与职业精神。洋教练和外援不断地被请进国门，成为中国足

球赛场上的一道独特的风景，让我们看到了足球发达国家的

经验和理念；健力宝足球队去巴西、范志毅、孙继海、张恩

华赴英伦、杨晨、谢晖奔德国、马明宇往意大利、李金羽走

法兰西，这些才俊豪杰不断地走出去，让中国足球受惠良多

，也让中国年轻人受益匪浅，更让中国广大的球迷看到了他

国的真实水平和自己的现实差距。?? 于是，通过这一点一滴

的努力，通过这不折不扣脚踏实地做好每一件事情的诚心和

行动，才有了新世纪的美梦成真，才有了提前两轮的出线，

才有了五里河的欢乐海洋。?? 诚然，我们不能回避分组和赛

程给我们带来的运气，但是，运气就是机遇，而机遇永远垂

青于那些时刻准备着的人。为什么以前我们总是差那么一点

点?总是遭遇黑色几分钟?同样，我们不能抹杀米卢教练的神

奇，但是，教练的神奇永远只是外因，关键还是内因。只有

多年职业联赛的摸爬滚打，不断走出去、请进来的风吹雨打

，几代足球人经验和奉献的日积月累，加上米卢教练的成功

经验和成熟理念乃至个人魅力，才有了米卢续写的神奇和中

国足球队提前出线的幸运。然而，神奇和幸运永远不会从天

而降，它需要付出，需要努力，需要耕耘。应该说，这一次

的神奇和好运在很大程度上是米卢和中国足球数十年对足球



热爱与执着付出的回报。?? 中国足球终于出线了，终于梦圆

了。但是，我们应该清醒地认识到，成功的出线与出线后的

成功是完全不同的两个概念。要知道，中国足球的新长征才

刚刚开始，要做的事太多了，要学习的东西太多了。中国足

球就像一个孩子，才刚刚开始上路，冲击世界杯只是这条路

上的一个小站。在我们的眼前，还有令人难堪的11：2，还有

叫人忧虑的黑哨，使人不安的功利与浮燥。?? 中国足球像一

个孩子，有些可爱，但总要长大。中国律师则像一个少年，

有些成绩，但还不谙世事，还有些不知天高地厚，还有好多

东西要学，还有好多事情要做。?? 四川有家守民律师事务所

，很年轻，却颇有追求，提出的“所训”也颇具新意和特色

。他们提出：“把事情做好，把事业做大。”我感觉，这句

话不仅适合年轻的守民律师事务所，也适合年轻的中国律师

业。?? 20多年来，中国律师业发生了日新月异的变化。从业

人数发展到了11万人，执业机构扩大到了近1万家，服务领域

越来越广了，社会作用越来越大了，社会贡献越来越多了，

社会影响越来越强了⋯⋯这一切的一切，除了党和国家的政

策指导和扶持外，都来源于中国律师业全体管理人员和从业

人员的勤劳与奉献，来源于每一个律师认真做好每一件事情

的信心、耐心和诚心。?? 守民人知道，律师们知道，只有把

事情做好了，才能把事业做大。要把事情做好，就必须从小

事做起，从难事做起，从实事做起，从好事做起。谁也无法

否认所有的大律师都是从小律师做起的，所有的好律师都是

从一件件好事，从一点一滴的好事做起的，所有的品牌律师

事务所都是从小所、从每个人做好每一件事情做起的。唯有

如此，才能把律师做大，才能把律师事务所做大，才能把律



师业做大。?? 有鉴于此，任何人都不应小看自己，也不应轻

看自己，更不应低看自己。因为，你的一言一行，一举一动

，都代表整个律师业，都与整个律师业的形象与发展有关。

有道是，积土成山，集腋成裘。做好做坏，起源于平时的一

点一滴。朱子家训曰：“勿以善小而不为，勿以恶小而为之

”，“见不义之财勿取，遇合理之事则从”。所以，律师是

一项事业，不仅仅是一种职业，一种谋生的手段。要把事业

做大，就需要我们认认真真兢兢业业踏踏实实地把事情做好

，把每一件事情做好，把每一个案件做好，把每一项业务做

好，归根结底，要把人做好。?? 在新世纪的今天，在WTO来

临的今天，在全球一体化的今天，中国律师业总要长大，中

国律师业也要做大。这是我们的必然选择，也是我们的发展

方向。?? 我们会始终记住2001年10月7日，会记住米卢蒂诺维

奇，会记住成功出线的中国足球；我们更会始终记住只有把

每一件事情做好，才能把中国律师业做大的“所训”和真理

。(原载《中国律师》2001年第11期) 100Test 下载频道开通，

各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


